

Bulletin de la SHAG 2016-2018, no 45

Revue annuelle de la Société d'histoire et d'archéologie de Genève

Articles

3 William Eisler

A Calvinist republican at the court of His Catholic Majesty: Jacques-François Deluc, the *Fabrique de Genève* and Genevan-Spanish relations during the eighteenth century. Part II: The *Fabrique* intervenes in Spain

24 Jan Chiarelli

L'adoption du *franc de Genève* (1825-1838): enjeux économiques et réseaux d'acteurs

François Tronchin (1704-1798),
figure et mémoire des Lumières genevoises

36 Barbara Roth-Lochner

François Tronchin archiviste. Histoire et caractéristiques des Archives Tronchin de Genève

55 François Jacob

Voltaire et Tronchin en scène

Vincent Chenal

61 **La collection de portraits de François Tronchin, un support de la mémoire familiale dans l'histoire de Genève**

Outils et lieux de la recherche

71 Michel Fol et Philippe Genequand

Entre Genève et Rome. Stratégies lignagères et réseaux d'influence autour de la fondation de la collégiale de Viry en 1488

81 Collectif

Chronique bibliographique



Vie de la Société

- 89** Barbara Roth-Lochner et Didier Grange, archivistes
Hommage à Micheline Tripet (1930-2018)
- 95** Sonia Vernhes Rappaz
Communications présentées à la Société en 2016-2018
- 109** Sarah Scholl et Flávio Borda d'Água
Compte rendu administratif 2016-2018

Chronique bibliographique

Cette rubrique regroupe les années 2016-2018. Les recensions sont dues à M. Christian Grosse [CG].

Registres du Conseil de Genève à l'époque de Calvin, t. VI: du 1^{er} janvier au 31 décembre 1541, texte établi et ann. par Sandra CORAM-MEKKEY et Christophe CHAZALON, avec la collab. de Catherine SANTSCHI, Amélie ISOZ, Salomon RIZZO et Gilles-Olivier BRON, 2 vol., éd. Droz, Genève, 2016, 1253 p. ; t. VII: du 1^{er} janvier au 31 décembre 1542, texte établi et ann. par Sandra CORAM-MEKKEY et Christophe CHAZALON, Amélie ISOZ, Catherine SANTSCHI, Sonia VERNHES RAPPAZ et Salomon RIZZO, 2 vol., éd. Droz, Genève, 2018, 823 p.

Ce sont encore des années cruciales pour l'histoire de Genève, que celles sur lesquelles portent les volumes des *Registres du Conseil de Genève à l'époque de Calvin*, publiés en 2016 et en 2018. L'établissement définitif de Calvin dans la ville en septembre 1541, puis la rédaction des ordonnances ecclésiastiques, et, dans la foulée, de *La forme des prières*, la liturgie genevoise, ainsi que du catéchisme, jettent les fondements de l'Eglise réformée de Genève. L'adoption des ordonnances sur la justice et la mise en route des ordonnances générales sur les offices, contribuent par ailleurs fortement à la stabilisation des institutions civiles de la jeune république. De longues et difficiles négociations avec Berne, sous l'arbitrage de Bâle, finissent également par consolider comme un fait accompli, malgré leur échec, l'indépendance de la ville. Mais ces années, sont aussi des années de crise et de tension, puisque la cité affronte à la fois une épidémie de peste et la présence menaçante dans les environs de nombreuses troupes armées dont les déplacements dans la région sont liés aux affrontements entre François 1^{er} et Charles Quint. Alors même que la cité semble en mesure de connaître une plus grande stabilité, après une longue période d'incertitude religieuse et politique, sa sécurité est ainsi mise en danger à la fois de l'intérieur et de l'extérieur. C'est dire s'il est important d'avoir désormais à disposition pour ces années 1541-1542 une transcription complète de cette colonne vertébrale des archives de l'Etat que constituent les registres du Conseil.

Si l'équipe en charge de l'édition de cette transcription évolue, puisqu'Amélie Isoz, Salomon Rizzo et Sonia Vernhes Rappaz l'ont intégrée, la structure des volumes demeure inchangée. L'introduction balaye les événements marquants de chaque année en reprenant des rubriques semblables: politique extérieure et politique intérieure, développées en sous-thèmes également repris dans chaque volume, avec quelques variantes en fonction de l'actualité propre à chaque année («Saint-Victor et Chapitre», «gouvernement», «ordre public», «justice», «finances», «fortifications», «peste», «religion et discipline», «prédication et culte», «charité», «éducation» ...). Commentaire des décisions prises par les instances dirigeantes de la vie, l'introduction peut aussi servir de systématisation thématique de ces dernières et se lire par conséquent comme un complément de l'index. Bien que la transcription occupe une grande partie des volumes, les annexes y jouent un rôle tout à fait significatif. Cela est particulièrement frappant en ce qui

concerne l'année 1541, dont l'édition couvre deux tomes, totalisant plus de 1250 pages. Sur cet ensemble, près de 400 pages sont dédiées à la publication des pièces relatives au premier Départ de Bâle, conclu en août 1541 entre Genève et Berne et finalement rejeté par les Bernois. Il s'agit là d'un très intéressant dossier, qui fait l'objet d'une substantielle introduction qui lui est propre: ce dossier éclaire un processus de négociation dont les conséquences se feront ressentir jusqu'au XVIII^e siècle dans l'histoire locale, mais qui présente également un grand intérêt pour l'histoire des procédures d'arbitrage mises en œuvre entre les confédérés et leurs Etats alliés, comme Genève. Parallèlement à ce dossier spécifique, traité à part dans le volume portant sur l'année 1541 («Pièces annexe B»), les autres documents transcrits dans les annexes concernent essentiellement de la correspondance diplomatique (avec Berne dans de nombreux cas, mais aussi, entre autres, avec le Conseil de Savoie, les baillis du Chablais, de Gex ou de Ternier, les ambassadeurs du roi de France), ainsi que des pièces de procédures judiciaires, des demandes individuelles ou collectives et quelques documents plus insolites, tels que l'inventaire des biens de l'Hôpital général dressé en décembre 1541 ou les ordonnances de l'hôpital des pestiférés, adoptées en décembre 1542. Chaque volume est complété d'un glossaire et surtout d'un index des noms de lieux et de personnes ainsi que des matières. Précieux instrument de travail, cet index contribue beaucoup à ajouter de la valeur à la transcription des registres du Conseil: très détaillé et très étendu dans le choix des matières, il couvre à lui seul dans chacun des volumes autour d'une centaine de pages et permet ainsi aux utilisateurs de mener dans la transcription des enquêtes thématiques fouillées et originales.

Ces volumes offrent donc des outils de recherche de premier ordre. Il est seulement regrettable que la littérature secondaire mobilisée pour éclairer cette riche documentation se réduise à une historiographie locale et souvent ancienne, dont se trouvent en particulier exclus les nombreux travaux des historiens anglo-saxons sur la Genève du XVI^e siècle, qui ont pourtant apporté des connaissances historiques très utiles pour la compréhension de la période. Aucun titre en anglais ne figure en effet parmi les travaux mentionnés. Alors même que cette historiographie internationale démontre le très large retentissement des événements genevois du siècle de la Réforme, la bibliographie à laquelle les éditeurs de ces volumes ont recours a tendance à relier l'histoire de ces événements sur une dimension étroitement régionale. Gageons néanmoins que les historiens de différents horizons qui consacrent leurs recherches à l'histoire genevoise ne s'en formaliseront pas et sauront au contraire tirer amplement profit de la transcription des registres du Conseil et des précieux instruments dont elle est entourée.